

# Communiqué du Sovnarkom sur la mort de Lénine

**L**e 21 janvier, à 18h50, Vladimir Ilitch Oulianov (Lénine) est décédé subitement à Gorki, près de Moscou. Rien ne laissait prévoir la proximité de cette issue fatale. Ces derniers temps, l'état de santé de Vladimir Ilitch s'était sensiblement amélioré. Tout portait à croire que cette amélioration irait progressant. Or, hier soir, son état empira de manière inattendue. Quelques heures plus tard, Vladimir Ilitch avait cessé de vivre.

Le XIe congrès pan-russe des Soviets, siégeant actuellement à Moscou, et le congrès pan-unioniste des Soviets, qui s'ouvrira prochainement, prendront toutes les résolutions nécessaires afin d'assurer la marche ininterrompue des travaux du gouvernement soviétique.

Le décès de Lénine est le coup le plus dur qui frappe la classe ouvrière de l'Union soviétique et du monde entier depuis la conquête du pouvoir par les ouvriers et les paysans de Russie et il fera douloureusement vibrer les cœurs de chaque ouvrier et de chaque paysan non seulement de Russie, mais aussi des autres pays.

Les travailleurs du monde entier pleureront leur plus grand chef. Il n'est plus parmi nous, mais son œuvre pour laquelle il a vécu vivra toujours.

Le gouvernement soviétique, exprimant la volonté des masses laborieuses, poursuivra l'œuvre de Vladimir Ilitch en suivant toujours plus loin la voie qu'il a tracée.

Le gouvernement soviétique reste ferme à son poste, il monte la garde des conquêtes de la révolution prolétarienne.

Le Conseil des Commissaires du peuple

Moscou, le Kremlin, 22 janvier 1924.

*Pravda et Izvestia*, 22 janvier 1924, p. 1.

*Lénine tel qu'il fut. Paris, Bureau d'Éditions, 1954, pp. 223-224.*